

東郷村報

第125号

昭和43年9月5日
発行所
宮崎県東郷郡
東郷村役場

牧水祭記念号



ありし日の若山牧水先生

牧水祭にあたりて

牧水顕彰会長
小野弘

昨年の十一月三日は東郷村として誠に感激の深い日でありました。多年に亘って念願しつづけた記念館が全国的な支援の下に竣工し花々しい開館の式典を挙ぐるこの出来た日であります。当日は県の内外から数百の人々が参集していただき盛大な祝賀を受けられたのでありますが、先日なくなられた若山喜志子夫人も喜びの声をテープに托されて「これで牧水の魂が永遠に宿る家が出来た」と感謝の言葉を述べられました。記念館が開館して以来今日まで約五千人の方が見学

これを後世に伝えると共に、その芸術を通じて多くの人々が人と生まれた喜びを感じ、共に明るく豊かな生活を送るべきである。同時に、その芸術を通じて多くの人々が人と生まれた喜びを感じ、共に明るく豊かな生活を送るべきである。同時に、その芸術を通じて多くの人々が人と生まれた喜びを感じ、共に明るく豊かな生活を送るべきである。

牧水とその歌碑

牧水の歌碑は現在全国で四十六を数えている。そのうち八つが次のように県内にある。

坪谷 昭和二十二年十月建

「ふるさとの尾鈴の山のかなしよ秋霞のたなびきてあり」

生家の裏の岡をちよと登ったところの巨石に刻されている。この巨石は大正の初め父親の病気で帰って来た牧水は、毎日のようにここに来てはこの石の上に登って真正面に見る尾鈴連峰をじっと眺めながら、家に留まって就職すべきか、上京して歌道に精進すべきかに思い悩んだとき瞑想にふけたり、寝ころんで本をよんだりした巨岩である牧水の歌ノートには初め「ふるさとの夕日の山」と記してある。

若山喜志子夫人

わが国女流歌人として名高い若山喜志子夫人が八月十九日に逝去された。

法名 (香文院信喜喜志子)

女史は明治二十一年五月、長野県松本市在丘村に生まれ、小学校補習科のころから窪田空穂の歌集「まひる野」や藤村詩集を愛読し詩歌にあこがれた。

明治四十三年女史は丘小学校の裁縫教師をしてしたが「アララギ」歌人島木赤彦が校長であった。校長赤彦からしきりに「アララギ」の同人になるようすすめられたが気がすすまず、むしろ牧水の「創作」に心を打たれて、四十三年に文学で身を立てようと思ひ上京して太田水穂方に同居し、やがて牧水と知りあひ、以後牧水のため苦の生活に耐えて、四人の子の母として過すかたわら作歌に努めた。

大正四年処女歌集「無花果」が刊行され、同六年に「ふるさとの尾鈴の山の花」が刊行され、同六年に



牧水祭

今年には牧水先生の四十四忌に当りますので、早稲田大学教授窪田博士の記念講演や秋月伊津子女士のお琴の演奏などありますので皆さんお揃いお出で下さい。

お昼から坪谷中体育館でいたします。なお当日は記念館の入場は無料です。

都井岬 昭和二十三年九月建

「日向の国都井の岬の青潮に入りゆく端にひとり海見る」

歌は牧水が明治四十年夏帰省したとき、この岬の入口の都井村に出かけたときのような形で来ていた父を訪ねたときの作である。

昭和二十六年歌集「まぶら柳」を刊行、同三十八年第五歌集「眺望」を刊行した。

昭和四十二年牧水記念館建設を記念して牧水の選集「虹は彼方に」が刊行された。これは女史の選によるものである。その序文の一節に「私の心境に映る故人の全貌は、現在に及んで尚遠く彼方に茫莫と顕ち現われている虹でしかない」と、それを象徴するの意でこの「虹は彼方に」と敢えて題名としたのであった」と牧水に対する深い追慕が読みとられる。

女史は昭和五年、二十七年、三十八年に本県にいられた。その際各地で

昭和二十七年の牧水祭の際にはわざわざ坪谷を訪れ生家に数日泊り坪谷の山川にしたり牧水の追憶にふけた。村婦協の人達とも懇談し、記念の写真をとる小学校長の求めに応じて揮毫もされた。

赤い入日赤い入日ときりげなく背の子ゆすぶりがへる草原

すきとおる清水の池に育ちつゝ鯉はいよいよむらさきに見ゆ

あたらしいのちおしむとすずめらは散る花びらを食いもちはこぶ

などの歌が校長室に今も掲げられてある。

汝がつまは家にはおこな旅にあればいのち光るとひとの言えども

ふるさとの信濃を遠み秋草の童胆の花は摘むによしなし

みちのべの葉の草もふれがたき毒草なれや真夏の光

夕さればきまりて酒を煮ることのたのしきわが家早く戸をさす

遠空にくれ残りつつところ句ふ翳曳くは妙高の峯

うまきもの食へる物着て温かきなまきけに生くる老のしあわせ

越路には深雪のかけに紅椿咲きてふわれはほとめなりけり

家出してかへる本意なき面はゆき木にも水にも鳥啼いてをり

墨絵なす枝にまばらの梅の花しかも一重にて紅ぞ濃き

夜の暗きに出でてあざれどもむささびの瞳はやさしきるべし

ひたすらに行け行けよとゆく水のをしるものを行かざらめやも

君がみたま鎮まりいます古里の尾鈴の山の峰とがより見ゆ(宮崎)

大淀川のながれの面にうたかべのしづなく羽ばたいたくあはれ(宮崎)

などの歌がある。

昭和二十七年の牧水祭の際にはわざわざ坪谷を訪れ生家に数日泊り坪谷の山川にしたり牧水の追憶にふけた。村婦協の人達とも懇談し、記念の写真をとる小学校長の求めに応じて揮毫もされた。

赤い入日赤い入日ときりげなく背の子ゆすぶりがへる草原

すきとおる清水の池に育ちつゝ鯉はいよいよむらさきに見ゆ

あたらしいのちおしむとすずめらは散る花びらを食いもちはこぶ

などの歌が校長室に今も掲げられてある。

汝がつまは家にはおこな旅にあればいのち光るとひとの言えども

ふるさとの信濃を遠み秋草の童胆の花は摘むによしなし

みちのべの葉の草もふれがたき毒草なれや真夏の光

夕さればきまりて酒を煮ることのたのしきわが家早く戸をさす

遠空にくれ残りつつところ句ふ翳曳くは妙高の峯

うまきもの食へる物着て温かきなまきけに生くる老のしあわせ

越路には深雪のかけに紅椿咲きてふわれはほとめなりけり

家出してかへる本意なき面はゆき木にも水にも鳥啼いてをり

墨絵なす枝にまばらの梅の花しかも一重にて紅ぞ濃き

夜の暗きに出でてあざれどもむささびの瞳はやさしきるべし

ひたすらに行け行けよとゆく水のをしるものを行かざらめやも

君がみたま鎮まりいます古里の尾鈴の山の峰とがより見ゆ(宮崎)

大淀川のながれの面にうたかべのしづなく羽ばたいたくあはれ(宮崎)

などの歌がある。

